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Арктический туризм

Круиз Дудинка – Красноярск стал самым дорогим в 2024 году

Таймырский телеграф, 15/01/2025
Среди речных путешествий три первые позиции заняли речные круизы по Енисею и 
тур на Северный полюс. На третьей позиции круиз «Енисейская экспедиция». 
Большая семья из 11 человек забронировала пять кают на теплоходе «Максим 
Горький». Путешествие обошлось в 6,48 миллиона рублей.

На втором месте морской круиз на Северный полюс на атомном ледоколе «50 лет 
Победы». Семейная пара в июле 2024 года отдыхала на атомоходе 12 дней в 
люксовой каюте. Цена тура – 6,96 миллиона.

Список возглавил еще один круиз по Енисею большой семьи из девяти человек. 11-
дневное путешествие из Дудинки в Красноярск в августе 2024 года обошлось в 
10,04 миллиона рублей.

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/kruiz-dudinka-krasnoyarsk-stal-samym-
dorogim-v-2024-godu/

Коренные малочисленные народы
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Ненцам, хантам и селькупам разрешили добыть больше белой и «черной» 
рыбы на Ямале

Север-Пресс, 15/01/2025
Власти Ямала разрешили в этом году добычу рыбы 2375 представителям КМНС — 
это больше, чем в 2024-м. Выросли и объемы разрешенной добычи, сообщил 
департамент АПК.

«Мы понимаем, что традиционное рыболовство — основа жизни для тысяч 
коренных жителей Ямала. Находимся в постоянном контакте с Росрыболовством, 
чтобы обеспечить баланс между интересами наших жителей и сохранением 
популяции всех видов рыбы», — рассказала замдиректора департамента Любовь 
Охман.

Ненцы, ханты и селькупы смогут поймать 217 тонн белой рыбы (чир, сиг-пыжьян, 
омуль и пелядь) и 1750 тонн «черной» (щука, налим, язь). В среднем на каждого 
коренного северянина придется более 91 кг белой и 737 кг «черной». Количество 
заявок и квоты растут ежегодно.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/nentsam-hantam-i-selkupam-
razreshili-dobyt-bolshe-beloj-i-chernoj-ryby-na-jamale/

Шурышкарский район возглавил окружной рейтинг советов 
представителей КМНС

Север-Пресс, 15/01/2025
В ЯНАО составили рейтинг советов представителей коренных малочисленных 
народов Севера по итогам 2024 года. Лидером в нем стал совет Шурышкарского 
района, сообщил в своем telegram-канале Олег Попов.

«Наш совет КМНС продемонстрировал эффективную работу. Благодарю за работу и 
надеюсь на продолжение сотрудничества в наступившем году», — рассказал глава 
Шурышкарского района и отметил, что на собраниях участники обсуждают 
множество вопросов, которые касаюются прав и интересов коренных народов.

При составлении рейтинга, который оценивает работу за прошедший год, 
учитывали различные направления деятельности советов. В их числе участие в 
подготовке нормативных актов, эффективность рассмотрения обращений, 
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проведение семинаров и круглых столов, выступления в СМИ и прочее.

В Законодательном собрании ЯНАО тоже подвели итоги 2024 года. Парламент 
округа за это время получил 767 обращений, что на 5% меньше, чем в 2023-м. 
Самыми активными стали жители Салехарда и Ноябрьска, которые направили 225 и 
98 заявлений соответственно.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/kmns/shuryshkarskij-rajon-vozglavil-
okruzhnoj-rejting-sovetov-predstavitelej-kmns/

АЛРОСА поможет сохранить этнокультурное наследие коренных 
малочисленных народов Севера Якутии

ЯСИА, 15/01/2025
АЛРОСА подписала новое соглашение о взаимодействии и сотрудничестве с 
правительством Якутии и Ассоциацией коренных малочисленных народов Севера 
республики. Трехсторонний документ станет продолжением ранее реализованного 
соглашения и будет направлен на создание условий для сохранения языков, 
культурного наследия и устойчивого развития этнокультурных традиций коренных 
народов.

В частности, выделяемые АЛРОСА средства будут направлены на финансирование 
мероприятий организации «Союз эвенов Якутии», Благотворительного Фонда 
возрождения юкагиров «ЯРХАДАНА», Ассоциации долган, организации «Ассоциация 
лыгъоравэтльат (чукчей)», организации русскоустьинцев по сохранению своей 
культурно-этнографической самобытности.

Кроме того, в рамках соглашения планируется проведение различных мероприятий 
Молодежного Совета Ассоциации, реализация проектов Фонда поддержки 
коренных малочисленных народов «Кындыкан» по сохранению и популяризации 
культуры и традиций коренных малочисленных народов Севера традиционными и 
новыми креативными и методами.

«Наша компания широко поддерживает коренные малочисленные народы Севера, 
реализуя программы долгосрочного сотрудничества. В 2023 году мы утвердили 
политику в области взаимодействия с коренными малочисленными народами и 
подписали первое трехстороннее соглашение с правительством республики и 
Ассоциацией коренных малочисленных народов Севера. В рамках нынешнего 
соглашения компания продолжит финансировать мероприятия по сохранению 
языка, культурного наследия и этнокультурных традиций северных народов», — 
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отметил генеральный директор АЛРОСА Павел Маринычев.

На протяжении многих лет АЛРОСА активно поддерживает Арктические районы 
Якутии, оказывая им целевую финансовую поддержку. За последние шесть лет 
АЛРОСА оказала районам и территориям, где компактно проживают коренные 
малочисленные народы Севера, целевую помощь в размере более одного 
миллиарда рублей. В числе прочего были профинансированы строительство и 
ремонт важных социальных объектов: детских садов в Верхоянском улусе, 
медучреждений в посёлке Батагай и в селе Жиганск, а также культурно-
спортивного комплекса в посёлке Зырянка. Компания не только строит социальные 
объекты, но и активно поддерживает инициативы, связанные с сохранением 
национальных культур, языков и фольклора коренных народов.

«От имени Ассоциации коренных малочисленных народов Севера в республике и от 
себя лично выражаю благодарность АЛРОСА за плодотворное сотрудничество и 
взаимодействие. Подписание очередного соглашения, направленного на 
сохранение языков, самобытной культуры, традиций коренных малочисленных 
народов Севера в непростых для компании экономических условиях – это яркая 
иллюстрация того, что компания твердо намерена и дальше придерживаться 
принципов социальной ответственности.

Стоит отметить, что, как и во многих других аспектах деятельности, не только 
касающихся социальной ответственности, алмазодобывающая компания выступает 
первопроходцем и показывает добрый пример населению, органам 
государственной, муниципальной власти и промышленным компаниям в Якутии», — 
сказал президент Ассоциации коренных малочисленных народов Севера 
Константин Роббек.

Он также отметил, что положительный опыт социальной политики АЛРОСА по 
взаимодействию с коренными народами вызывает живой интерес и желание 
перенять его в том числе в зарубежных странах, где ведется добыча алмазов.

«АЛРОСА – не только системное, бюджетообразующее предприятие Якутии. 
Компания демонстрирует ответственное отношение к своим работникам, к 
местному населению, бережное отношение к окружающей природной среде. 
Очередным подтверждением тому является продолжение сотрудничества с 
Ассоциацией коренных малочисленных народов Севера», — отметил он.

Первоисточник: https://ysia.ru/alrosa-pomozhet-sohranit-etnokulturnoe-nasledie-
korennyh-malochislennyh-narodov-severa-yakutii/
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Международные отношения

Посол РФ в Норвегии: укрепление НАТО в Арктике грозит напряженностью 
в регионе

ТАСС, 15/01/2025
Укрепление позиций НАТО в Арктике грозит дальнейшим усилением напряженности 
в высоких широтах. Об этом, отвечая на вопрос корреспондента ТАСС, заявил посол 
России в Норвегии Николай Корчунов.

"Укрепление Североатлантического альянса в Арктике несет в себе риски 
дальнейшего повышения напряженности и конфликтности в регионе. Иными 
словами, чем больше НАТО в Арктике, тем меньше там безопасности - основные 
проблемы арктического региона лежат в невоенной плоскости", - подчеркнул 
российский дипломат, комментируя попытки норвежских властей добиться 
размещения в стране центра управления воздушными операциями альянса.

В настоящий момент у НАТО есть два таких центра - в Удеме и на авиабазе 
Торрехон под Мадридом. В конце декабря генерал-майор ВВС Норвегии Йерт Лаге 
Дюндаль заявил вещательной корпорации NRK, что уже в первой половине 
наступившего года НАТО примет решение о том, в какой стране разместить третий 
центр. Норвежские власти стремятся к тому, чтобы он был создан в заполярном 
Будё. Рассматривается также возможность размещения центра в коммуне Рюгге на 
юге Норвегии или в Эрланне на западном побережье королевства.

Весной прошлого года норвежское правительство также объявило о том, что к 2036 
году доведет оборонные расходы до уровня в 3% от ВВП страны c достигнутых в 
прошлом году 2%. При этом министр обороны страны Бьорн Арильд Грам на 
прошлой неделе допустил, что это может произойти раньше - уже в начале 
следующего десятилетия.

"В отношении планов наращивания своих военных потенциалов до 3% от ВВП с 
нами норвежская сторона не консультировалась. Но этот заявленный целевой 
показатель Норвегии явно не дотягивает до уровня, обозначенного избранным 
президентом США [Дональдом Трампом]. Вскоре мы увидим, какое в Белом доме 
будет отношение к странам, не дотягивающим до вашингтонского "норматива" [в 
5% от ВВП]", - заявил ТАСС Корчунов. "С другой стороны, в Арктике основное 
внимание Вашингтона сейчас сконцентрировано явно не на Норвегии и не на ее 
арктических территориях", - добавил посол.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/22889249?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Наука, культура и образование

ААНИИ рассказал о данных системы мониторинга мерзлоты: в каких 
регионах Арктики прогнозируется деградация мёрзлых толщ

GoArctic.ru, 15/01/2025
Арктический и антарктический научно-исследовательский институт (ААНИИ), 
который в настоящее время входит в структуру Росгидромета и является 
оператором создания Государственной системы фонового мониторинга 
многолетней мерзлоты, в 2023–2024 годах ввёл в эксплуатацию 78 пунктов 
наблюдений в 12 регионах России. В соответствии с планом, в следующем году 
учёные должны полностью развернуть системы наблюдений за мерзлотой и 
довести количество скважин, передающих информацию о состоянии мерзлоты, до 
140 единиц, передаёт пресс-служба института. Сейчас система развёрнута в 
Архангельской области, Красноярском крае, Республике Саха (Якутия), Ямало-
Ненецком, Ненецком и Чукотском автономных округах, в Мурманской области и 
Красноярском крае. Кроме того, пункты системы размещены на Дальнем Востоке и 
в Бурятии, Республике Алтай, Магаданской области и Забайкальском крае.

Заместитель директора ААНИИ Юрий Угрюмов рассказал, что, согласно первым 
проанализированным данным, полученным системой мониторинга, и оценкам 
специалистов, в западном секторе высокоширотной Арктики начало деградации 
мерзлых толщ прогнозируется в ближайшие 20–30 лет. И наиболее остро проблема 
таяния мерзлоты проявляется в Ямало-Ненецком автономном округе (ЯНАО – 
Ямале): система мониторинга фиксирует наличие деградирующей мерзлоты в 
южных районах округа. По словам эксперта, когда создание сети мониторинга 
будет завершено, появится возможность в масштабе всей страны определять 
районы, попадающие в зону риска деградации мерзлоты.

При этом мониторинг свидетельствует и об обратном процессе – специалисты 
ААНИИ отметили, что в направлении с запада на восток уменьшается глубина 
сезонного оттаивания грунта, а также уменьшается влияние тёплых атмосферных и 
морских масс, поступающих в Евразийскую Арктику, – и это отражается в более 
низких температурах мерзлоты.

Сеть мониторинга

В ААНИИ разработан и внедрён в практику руководящий документ по организации 
фонового мониторинга, что позволило осуществлять проект на единой 
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методической основе. В период с 2023–2024 годов обустроены самый северный 
пункт мониторинга в Евразии на Земле Франца-Иосифа и самый южный – в Ташанте 
вблизи границы с Монголией. В Алтайском крае запущены высокогорные пункты 
наблюдений на высоте более 2000 метров над уровнем моря. По единой методике 
проводится мониторинг по трансекте Шпицберген – Земля Франца-Иосифа – 
Северная Земля – Новосибирские острова – остров Врангеля. В 2024 году основной 
объем работ по созданию пунктов сети был сконцентрирован в Якутии. В 2025 году 
масштабные работы запланированы на территориях Чукотки и Красноярского края. 
До конца 2025 года будет обустроено 140 пунктов, производящих непрерывные 
автоматические измерения температуры мерзлоты на разных глубинах. 
Наблюдения позволят выявить закономерности формирования температурного 
режима грунтов и оценить региональные различия в отклике мерзлоты на 
потепление климата в Арктике. Пункт мониторинга состоит из скважины глубиной 
25 метров, в которой находится блок регистрации с 32 вертикально 
расположенными датчиками, расстояние между ними – от 10 сантиметров до 2 
метров, и информация с них в режиме онлайн поступает в Центр мониторинга 
состояния многолетней мерзлоты ААНИИ.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/nauka/aanii-rasskazal-o-dannykh-sistemy-monitoringa-merzloty-v-
kakikh-regionakh-arktiki-prognoziruetsya-
de/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Участники экспедиции «Безопасная Арктика» привезли в Лабытнанги 
Вечный огонь

Север-Пресс, 15/01/2025
Участники экспедиции «Безопасная Арктика» 14 января привезли из Республики 
Коми частицу Вечного огня в специальной капсуле. Об этом рассказала глава 
города Семи лиственниц Марина Трескова на своей странице «ВКонтакте».

«Состоялась торжественная церемония слияния этой частицы с Вечным огнем, 
озаряющим Монумент Славы в нашем Парке Победы», — написала она. Марина 
Трескова отметила, что время и место для этого оказались глубоко символичными.

Дело в том, что в местном Монументе Славы есть капсула с землей из Брестской 
крепости, а в его Вечном огне — частица пламени с Мамаева кургана. Что касается 
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времени, то 2025 год в России объявлен Годом защитника Отечества, на Ямале — 
Годом Героев, а в Семи лиственницах — Годом памяти и уважения.

Глава города поблагодарила всех организаторов события. Кроме того, частицу 
Вечного огня торжественно передали в Лаборовую. Как сообщил официальный 
telegram-канал МЧС России, участники экспедиции «Безопасная Арктика» пронесут 
ее по Ямалу более 1,5 тысячи километра.

Что касается Коми, то в ней группировка МЧС России проехала 1,3 тысячи 
километра, посетив пять населенных пунктов: Усинск, Новикбож, Печору, Инту и 
Воркуту. В каждом из этих мест были проведены мероприятия у памятников ВОВ.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/obschestvo/uchastniki-ekspeditsii-bezopasnaja-arktika-privezli-
v-labytnangi-vechnyj-
ogon/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Среди 100 лучших фото России, добавленных пользователями на карты 
2ГИС в 2024 году, – кадры из Поморья, Карелии, Чукотки

GoArctic.ru, 15/01/2025
В проект «100 кадров года» вошли фотографии из 34 регионов. Встретились там и 
ландшафты регионов, относящихся к Арктической зоне – Чукотского автономного 
округа, Архангельской области, Республики Карелии, Республики Саха (Якутии), 
Красноярского края (правда, не все кадры относятся именно к Арктике). 2ГИС – это 
электронный информационный сервис, объединяющий бесплатный справочник 
организаций, карту и навигатор. Пользователи могут добавлять на карты свои 
фотографии, которые и анализировала нейросеть, раскладывающая их по альбомам 
и формирующая свои алгоритмы «самых полезных и красивых кадров». На снимках 
обычно представлено то, что видит турист или горожанин – природные и городские 
достопримечательности или особенности. Фотографий Арктики, надо признать, 
практически нет. О «вкусе нейросети» тоже говорить не приходится, – она 
выбирала самые качественные кадры. 

«Неарктические» кадры интересны тем, что – не всегда турист ограничивается 
одним регионом: всегда любопытно – что находится рядом.

Эгвекинот, Чукотский автономный округ
Родион Балков
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«Церковь Воздвижения Креста Господня, построенная в начале ХХI века, — первый 
каменный храм на Чукотке. Он стоит в суровом месте: даже в июле средняя 
температура воздуха в этих местах не превышает +11 °С».

Скульптура «Фонарщик», Архангельск

Алексей Кабанихин

«Деревянная фигура на набережной Северной Двины напоминает о начале ХХ века, 
когда несколько десятков фонарщиков собственноручно зажигали тысячу 
керосиновых фонарей на улицах Архангельска».

Архангельск

Ксения Нечаева

«Советские кварталы старинного города. Архангельск, первый морской торговый 
порт России, отсчитывает свою историю с конца XVI века. Сюда едут за северным 
сиянием и белыми ночами, деревянным зодчеством и поморской кухней».

Музей-заповедник «Кижи», Республика Карелия

Анастасия Марченко 
«Объект всемирного наследия ЮНЕСКО и памятник русского деревянного 
зодчества. Музей состоит из часовен, домов, икон, предметов быта, которые 
собирали по всему Заонежью — в карельских, русских и вепсских деревнях».

Станция Сортавала, Республика Карелия

Роман Ромашов

«"Рускеальский экспресс" — туристический ретропоезд на паровозной тяге, 
ежедневно курсирующий между Сортавалой и горным парком «Рускеала». Под XIX 
век стилизованы не только форма проводников, но и интерьеры поезда: купе с 
мягкими диванами и вагон-ресторан».

Спортивный комплекс «Триумф», Якутия

Олеся Гончарова

«Крупнейший спорткомплекс Якутска и всей республики с крытой ареной на 3000 
мест построили в 2012 году. В его облике есть национальные мотивы. Так, входы 
напоминают жилища (урасы), скрещённые с коновязными столбами (сэрге) — 
аналогами мирового древа».
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«Зеленый луг», Якутия

Илья Сергеев

«Центр Якутска отделён от русла Лены равниной — так называемым Зелёным 
лугом. Это пойма реки, которую затапливает в половодье. Зимой здесь проходят 
соревнования — например, лыжные гонки или Международные игры оленеводов».

Якутск

Илья Сергеев

«Из всех городов мира в зоне вечной мерзлоты Якутск самый крупный – 341 тысяча 
жителей. В его музеях можно увидеть уникальные коллекции алмазов и 
ископаемых животных. А от пейзажей вокруг города захватывает дух».

Дивногорск, Красноярский край

Николай Титор

«Как только не называют башню на фото: и водонапорной, и маяком, и даже 
дивногорской башней Обливиона. Но, по словам старожилов, это насосная станция, 
которая помогала доставлять воду к домам до модернизации Дивногорской ГЭС».

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/society/sredi-100-luchshikh-foto-rossii-dobavlennykh-polzovatelyami-na-
karty-2gis-v-2024-godu-kadry-iz-
pomor/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Оборона и безопасность

Учения «Безопасная Арктика — 2025» пройдут в Якутии с 21 января

ЯСИА, 15/01/2025
В Якутии идет подготовка к межведомственным учениям «Безопасная Арктика — 
2025», которые пройдут на территории региона с 21 по 31 января.

Межведомственные учения «Безопасная Арктика — 2025» пройдут на территории 
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10 субъектов Российской Федерации. Органы управления РСЧС продемонстрируют 
готовность к ликвидации последствий разноплановых аварий в суровых условиях 
Арктики. На территории Якутии спланировано проведение экспедиции, 
практической отработки действий на ледовой переправе, деловая программа и 
целый комплекс социально значимых мероприятий, сообщает пресс-служба ГУ МЧС 
России по Якутии.

15 января спасатели и авиаторы ведомства отработали спуски на ограниченную 
площадку в дневное время. Десантирование производилось с борта Ми-8 Якутского 
звена ХАСЦ МЧС России.

Перед практической частью тренировки специалисты прошли тест на знание 
требований безопасности, и только после сдачи зачета получили допуск. Перед 
началом тренировки руководитель проверяет снаряжение спасателей на земле и 
перед десантированием из вертолета, выпускающий повторно проверяет 
закрепление спускового устройства к веревке. Спуск начинается после разрешения 
командира воздушного судна.

«Во время десантирования постоянно поддерживаю визуальный контакт со 
спасателями, а также связь с пилотами для корректировки воздушного судна в 
воздухе. Первым выходит наиболее опытный десантник, который в дальнейшем 
выполняет роль страхующего. По результатам тренировки действия личного 
состава оцениваю положительно», – рассказал Евгений Золкин, заместитель 
начальника Якутского поисково-спасательного отряда регионального управления 
МЧС России.

Первоисточник: https://ysia.ru/ucheniya-bezopasnaya-arktika-2025-projdut-v-yakutii-s-
21-yanvarya/

Арктическая экспедиция МЧС отправилась в двухнедельный маршрут по 
Чукотке

ИА Чукотка, 15/01/2025
Во вторник, 14 января, в Певеке стартовала Арктическая экспедиция МЧС. Она 
проходит в рамках учений "Безопасная Арктика – 2025", протяжённость кругового 
маршрута составляет около 2,5 тыс. километров. Экспедиция пройдёт почти по 
половине территории Чукотского АО и должна завершиться 31 января, сообщает ИА 
"Чукотка". 

Перед стартом экспедиции её участники провели в Певеке выставку прибывшей в 
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город техники. Все желающие могли посмотреть на вездеходы и снегоболотоходы, 
побывать внутри машин и посидеть в водительском кресле. После завершения 
работы выставки, примерно в 19:30, колонна вышла на маршрут и отправилась в 
село Рыткучи. «Первоначально старт планировался 15 января, но чтобы пройти 
маршрут в установленное время в сложных условиях приняли решение выехать на 
день раньше. В составе экспедиции 72 человека, включая представителей 
Республики Беларусь, и 13 единиц высокопроходимой техники. Она проходит под 
руководством советника главы МЧС России Даниила Мартынова», – сообщили в 
управлении МЧС по Чукотскому АО. 

На маршрут вышли вездеходы "Бурлак", "ТМ-140", "Русак К-8" и белорусский "БТБ-
200". Также в составе экспедиции экипажи на снегоболотоходах "Север-Трак", 
"Архант N-Арктика" и другой технике. Среди участников есть представители 
предприятий-разработчиков, которые знакомятся с опытом эксплуатации машин в 
экстремальных условиях чтобы совершенствовать свою продукцию в дальнейшем. 
Во время экспедиции спасатели планируют провести шесть тренировок. На 
месторождении "Купол" запланированы учения по ликвидации пожара. Затем по 
пути к селу Усть-Белая Анадырского района техника будет преодолевать крутые 
склоны с применением "снежных якорей". В 20 километрах от Анадыря на 
Канчаланском лимане пройдёт тренировка по подъёму провалившегося под лёд 
автомобиля. На территории муниципального округа Эгвекинот по координатам 
будут искать потерявшуюся группу людей, также организуют поиск в лавине. 

Финиш экспедиции запланирован 31 января на метеостанции Валькаркай, затем 
техника и люди вернутся в Певек. Общая протяжённость маршрута составит 2385 
километров. По дороге в населённых пунктах участники передают пожарные 
извещатели, а также сладкие подарки и фрукты для детей.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/bezopasnost/arkticheskaya_ekspeditsiya_mchs_otpravilas_v_dvukhnedelnyy_marshrut_po_chukotke/

Промышленность и технологии

"Гонец" обеспечит связью второй этап экспедиции МЧС "Безопасная 
Арктика - 2025"

ТАСС, 15/01/2025
Спутниковые терминалы "Гонец" обеспечат связью второй этап экспедиции МЧС 
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России "Безопасная Арктика - 2025", в рамках которой вездеходы преодолеют 
маршрут протяженностью более 2,4 тыс. км по территории Чукотки. Об этом 
сообщили ТАСС в пресс-службе предприятия "Спутниковая система "Гонец" (входит 
в Роскосмос).

"АО "Спутниковая система "Гонец" передало для нужд экспедиции семь комплектов 
терминалов "Гонец" модификации "Мобильный" и два комплекта персональной 
связи "Гонец-Автономный". В задачи, решаемые оборудованием "Гонец", входит 
передача треков вездеходов с маршрута и организация персональных 
коммуникаций для участников экспедиции", - говорится в сообщении.

По словам гендиректора предприятия Андрея Манойло, вездеходная колонна будет 
двигаться в условиях полной автономности. "Для оборудования "Гонец" мониторинг 
транспорта в удаленных районах - традиционная задача. Поэтому мы 
рассчитываем, что все получаемые терминалами "Гонец" треки вездеходов будут 
своевременно передаваться с маршрута в координирующий штаб МЧС России", - 
сказал он.

По словам Манойло, для персональных коммуникаций участники этапа будут 
использовать комплекты "Гонец-Автономный", с которых можно получать личные 
сообщения и небольшие файлы. "Надеемся, это поможет членам экспедиции 
чувствовать себя постоянно на связи", - добавил глава предприятия.

Первоисточник: 
https://nauka.tass.ru/nauka/22881121?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Жители самого молодого города ЯНАО получили ускоренный интернет

Север-Пресс, 15/01/2025
Цифровая экосистема МТС завершила модернизацию сети мобильной связи в 
Губкинском, самом молодом городе ЯНАО. Об этом сообщила пресс-служба МТС.

«В результате перевода частот 3G на современный стандарт LTE емкость сети 
увеличилась почти вдвое, а средняя скорость интернета у горожан выросла до 
50%», — отметили в пресс-службе экосистемы.

Работы по обновлению проводились более чем на десяти базовых станциях, 
расположенных по всему городу. Улучшение качества мобильного интернета 
особенно заметно в районах проспекта Мира, улиц Магистральная, Нефтяников, 
Калинина и проспекта Губкина. Скорость связи выросла в популярных местах 
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отдыха горожан, таких как Никольский сквер и Губкинский музей освоения Севера.

Плюсы модернизации ощутили и работники градообразующих нефтегазовых 
компаний, а также сотрудники промышленных и логистических центров. Директор 
МТС в ЯНАО Владимир Дроздов отметил, что Губкинский является крупнейшим 
промышленным центром региона с населением около 30 тысяч человек.

«Обновленная телеком-инфраструктура не только улучшит качество жизни на 
Крайнем Севере, но и поможет бизнесу внедрять инновационные решения, такие 
как видеоаналитика, интернет вещей и удаленный мониторинг важных 
производственных объектов», — сказал Дроздов.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/zhiteli-samogo-molodogo-
goroda-janao-poluchili-uskorennyj-internet/

Северный морской путь

Из-за новых санкций США в Росатоме намерены пересмотреть график 
роста грузопотока по Севморпути

Флагман, 15/01/2025
Санкции США приведут к сдвижке сроков реализации ряда проектов в Арктике. Об 
этом заявил журналистам глава Росатома Алексей Лихачев 15 января.

"Последовательно американцы и руководители Евросоюза принимают рестрикции в 
адрес наших северных проектов, добычных проектов, в адрес логистических 
компаний, страховых организаций, которые занимаются страхованием грузов. Но в 
моей оценке происходит адаптация арктических проектов к этим санкциям. 
Конечно, какие-то параметры в части добычи, а значит, и перевозки экспортных 
грузов будут достигнуты в чуть более дальние сроки. Ничего в этом нет. Об этом 
президент говорил, что, скорее всего, будет такая вынужденная мера - чуть-чуть 
отнести вправо достижение целого ряда параметров", - цитирует Лихачева ТАСС.

"Нам сейчас нужно пересмотреть, с учетом всех принятых решений в компании, 
график роста товарооборота, грузопотока по Северному морскому пути. И исходить 
из тех реалий, в которых мы работаем. Я хотел бы сказать самые добрые слова о 
тех частных и государственных компаниях, которые работают в арктических 
проектах, видно, как они преодолевают эти сложности. Мы в абсолютной зоне 
доверия с ними находимся и совместно с ними формируем планы грузоперевозок и 
до 2030-го, и на последующие годы", - добавил он.
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Он отметил, что к этому очень четко привязана финансовая модель, а значит, и 
темпы строительства и ввода атомных ледоколов, судов, технологического 
обслуживания атомных ледоколов.

Первоисточник: 
https://flagman-
news.ru/news/cudohodctvo/_iz_za_novyh_cankcii_csha_v_rocatome_namereny_perecmotret_grafik_rocta_gruzopotoka_po_cevmorputi.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие

Депздрав ЯНАО: пациентам Приуралья стала доступна медпомощь в 
Лабытнанги

Север-Пресс, 15/01/2025
Аксарковская центральная районная больница с 1 января 2025 года сменила 
юридический статус на «участковая» и стала филиалом медучреждения 
Лабытнанги. Оргмоменты модернизации сельской системы здравоохранения 
обсудили 15 января на рабочем совещании в окружном департаменте 
здравоохранения.

В первую очередь перемены направлены на то, чтобы жители Приуральского 
района смогли быстрее получать медицинскую помощь. Повысится и качество 
услуг, поскольку в распоряжении селян появились все преимущества городской 
больницы, начиная от узких специалистов и заканчивая высокотехнологичным 
медоборудованием. Так, жителям Приуралья теперь доступна высокоточная 
диагностика на компьютерном томографе (КТ), а вскоре и на магнитно-резонансном 
томографе (МРТ), который планируют запустить в феврале.

Для обследования сельчан наладят регулярные выезды врачей из больницы 
Лабытнанги. Первая командировка намечена на 17—18 января: профилактические 
осмотры в Катравоже проведет внушительная бригада из 11 человек. А 23—24 
января медики с той же миссией посетят деревню Лаборовая.

«В Аксарку на 17 января запланирован выезд врачей акушера-гинеколога, 
невролога и эндокринолога», — сообщила главный врач ГБУЗ «Лабытнангская 
городская больница» Алина Латыпова.

Заберут и доставят в отделение
Госпитализация и маршрутизация уже налажены, представители городской и 
сельской больниц все актуальные вопросы стараются решать оперативно: при 
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личных встречах или по видеосвязи. Сегодня, 15 января, в неврологическом 
отделении горбольницы ждут четырех пациентов из Катравожа, столько же 
прибудет 16 января.

«Мы сами забираем этих пациентов и привозим в отделения, — подчеркнула 
главврач. — Многие пациенты из Катравожа самостоятельно приезжают к нам на 
осмотры, потому что в Лабытнанги им ближе ехать».

Тем временем из Аксарки тоже привозят селян на медицинские обследования в 
Лабытнанги. К примеру, только в ближайшие два дня участковая больница 
организует выезд восьми человек, включая детей. В городском медучреждении им 
проведут исследования на аппаратах КТ и УЗИ, организуют консультации 
специалистов.

На особом контроле находится вопрос маршрутизации беременных жительниц 
Приуральского района. При необходимости их экстренно доставляют на скорой к 
городским врачам. И такие выезды происходят практически ежедневно.

Режим обычный, прием регулярный
Аксарковская участковая больница работает в обычном режиме. По словам 
заведующего Владимира Баннова, вскоре сотрудники посетят Белоярск и Щучье 
для плановых осмотров детей. Также все штатные врачи ведут на местах 
регулярный прием пациентов.

«Если встречаются какие-то сложные случаи, требующие дополнительной 
диагностики, мы сразу же отправляем таких пациентов в Лабытнанги, — добавил 
Владимир Баннов. — Никаких сложностей во взаимодействии с лабытнангскими 
коллегами нет. А мы со своей стороны оказываем жителям района всю 
необходимую медицинскую помощь».

КТ: меньше очередь
По факту изменение статуса не отразилось на функционале Аксарковской ЦРБ. Как 
подчеркнула первый заместитель директора департамента здравоохранения ЯНАО 
Мария Захарова, ничего не меняется. «Наоборот, появились дополнительные плюсы 
в части доступности узких специалистов и оборудования», — отметила она.

К тому же лабытнангская горбольница меньше загружена, чем Салехардская 
окружная клиническая больница. Например, очередь на КТ гораздо меньше, значит 
у приуральских пациентов выше шансы быстрее получить высокотехнологичную 
медицинскую помощь. Как уже говорилось, скоро запустят и аппарат МРТ — еще 
один медицинский бонус не только для горожан, но и для селян.
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«Тяжелые пациенты из Приуралья, которые раньше лечились в СОКБ, продолжат 
там лечиться, — обратила внимание первый замглавы профильного ведомства. — 
Плановым же пациентам в удовлетворительном состоянии и средней степени 
тяжести теперь смогут оказать медпомощь и в Лабытнанги».

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/zdorove/depzdrav-janao-patsientam-
priuralja-stala-dostupna-medpomosch-labytnangi/

Разное

Назначена дата рассмотрения отчёта конкурсного управляющего 
Мурманского морского пароходства

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 15/01/2025
Заседание для рассмотрения отчета конкурсного управляющего АО "Мурманское 
морское пароходство" назначено на 16 апреля 2025 года. Решение принято 
Арбитражным судом Мурманской области, сообщает "Интерфакс".

АО "Мурманское морское пароходство" было признано банкротом в октябре 2020 
года.

В октябре 2024 года суд в очередной раз продлил срок конкурсного производства – 
до 9 апреля 2025 года. Отмечалось, что ликвидационные мероприятия в отношении 
должника завершены не были, имущество не реализовано, конкурсная масса не 
сформирована.

Первоисточник: https://b-port.com/news/303945
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